

**Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

**Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

**Voyage pittoresque sur les bords du Rhin**

**Texier, Edmond**

**Paris, 1858**

Illustration: Chute du Rhin

[urn:nbn:de:bsz:31-140291](#)



Imp. F. Chardon à Paris. F. Haussoullier.

CHUTE DU RHIN.

pas encore  
taigne?  
e :  
sa majesté,  
comme une  
que verdure  
torrent à  
s sape, la  
t au milieu  
dont toute  
e s'élève en  
des com-  
produisant  
violence, e  
t ensemble  
tre l'admi-

t à la fin  
on voit  
la coupe  
On croit  
glaces sur  
ché de ce  
eau, plein  
à tromper  
lent à son  
voit le plus  
paralt sous  
s six mille  
rémité du  
acore plus  
et splen-

réaliser de croire que le sentiment de la nature n'existant pas encore à un bas degré au temps de Poggia et au temps de Montaigne?

Mme Hébert, que je criez tout à l'heure, est plus émuë :

« Qui va au reposant tout le flot dans la pénitence de sa majesté, tombe au fond de six-ou-dix à quatre-vingt pieds, comme une mer si étouffante jaillissante; trois roches couronnées de quelque verdure interrompent le cours de cette vaste nappe d'eau, de ce torrent de neige. Le flot, avec ses longs flots avec furie, les sapes, les embûches et autres dévastations par les jours qu'il se fait au milieu desquelles éclatent ces bracs qui répand l'horreur, et dont toutes les vagues sont parsemées par les chocs lumineux, l'onde brisée s'élève en vagues où se pose le brillant iris. Ces mouvements rapides ouvrent l'espace, cette force imposante toujours la même, toujours produisant des effets libres qui démontent les roches, démontent tout, démontent, démontent plus terriblement que tout de l'homme, tout ce terrible vaste terrifiant. A voir cela de nos yeux, nous sommes dans l'admiration et l'effroi. »

Voici maintenant l'impression du voyageur romain.

« Bruit effrayant, rapidité terrible, puissance énorme, tout à la fois fumée et pluie, dit Véder-Hébert; à tel point que lorsque je vis la catastrophe dans toute son développement, j'étais si étonné que je n'aperçus d'abord que l'aspect d'un cratère. Il possède plusieurs. On croit voir les eaux jaillir à un point nommé des Titans. L'hiver, les glaces font des stalactites sur ces eaux lugubres. Le plus rapproché de ces roches est d'une forme étrange. Il semble voir sortir de l'eau, pleine de rage, la tête hideuse et impossible d'une idole hindoue à trompe d'éléphant. Des arbres et des broussailles qui s'entremêlent à son sommet lui donnent l'apparence d'herbes hérissées et horribles. A l'endroit le plus épouvantable de la chute, un grand rocher disparaît et reparait sous l'écume comme le crâne d'un géant englouti, battu depuis six mille ans de cette douche effroyable. Je suis allé jusqu'à l'extrémité du lac, je me suis adossé au rocher : l'aspect devient encore plus terrible. C'est un écroulement effrayant : le gouffre hideux et splen-

